

研究支える化石クリーニング

池田忠広主任研究員

皆さん、化石の剖出（クリーニング）という作業をご存じでしょうか。

付着しているため、その“真の姿”は明らかになつていません。

化石は各地質時代に生きた生物の遺骸や痕跡が地層中に保存されたものであり、地層の状態により異なります。しかし、ハンマーやタガネなどを使い採集されますが、ハンマーは化石をとりまく物質）が

業、つまり化石に付着するものを取り除く作業を剖出と言います。この作業を経て明らかになつた化石の特徴とともに、その学術的意義（例えば新種であるのか？）が検討されるため、調査研究の上で必要不可欠な作業と言えます。

兵庫県の篠山層群からは、2006年8月の丹波市山南町上滝における丹波竜の発見を契機に、これまで複数の地点から恐竜類

そこで、人と自然の博物館では、化石の剖出、またその作業を広く一般に公開することを目的とした施設「人博恐竜ラボ」を08年4月に開設し、現在も複数名の技師が作業に従事しています。

そこでは化石の剖出とは具体的にどのようなことをするのでしょうか。化石の種類、大きさや状態によって一概に言えませんが、篠山層群産の化石の場合、その表面は方解石などの薄い被膜で覆われています。またそれを覆うように泥岩が付着しています。最初は、さまざまな種類のタガネや小型のハンマーを使い、付着している泥岩などを大まかに取り除きます。

その後、エアチゼル（先端に針がついた超小型削岩機）と呼ばれる特殊な道具を使用し、顕微鏡下で余分な被膜を取り除いていくのですが、この作業には高い技能と知識が必要とします。なぜなら、化石の表面は均一ではないからです。化石化する過程で破損・変形している場合が多くあります。

メディアなどでは華々しい研究成果が主に取り上げられます。しかし、この「価値」が具体化されます。なぜなら、化石の表面は門技師の下支えにより、われわれの研究が成り立つことがあります。これが幸いです。



▲ 剖出作業の様子
=人と自然の博物館



▲ エアチゼル

ひとはく 研究員 だより

は、2006年8月の丹波市山南町上滝における丹波竜の発見を契機に、これまで複数の地点から恐竜類

やカエル、トカゲといった小型脊椎動物、また貝類などの無脊椎動物など多数の化石が産出しています。これららの研究、標本の適切な管理、またその成果を普及させ、剖出作業が欠かせません。

そこで、人と自然の博物館では、化石の剖出、またその作業を広く一般に公開することを目的とした施設「人博恐竜ラボ」を08年4月に開設し、現在も複数名の技師が作業に従事しています。

そこでは化石の剖出とは具体的にどのようなことをするのでしょうか。化石の種類、大きさや状態によって一概に言えませんが、篠山層群産の化石の場合、その表面は方解石などの薄い被膜で覆われています。またそれを覆うように泥岩が付着しています。最初は、さまざまな種類のタガネや小型のハンマーを使い、付着している泥岩などを大まかに取り除きます。

その後、エアチゼル（先端に針がついた超小型削岩機）と呼ばれる特殊な道具を使用し、顕微鏡下で余分な被膜を取り除いていくのですが、この作業には高い技能と知識が必要とします。なぜなら、化石の表面は均一ではないからです。化石化する過程で破損・変形している場合が多くあります。

メディアなどでは華々しい研究成果が主に取り上げられます。しかし、この「価値」が具体化されます。